

**Antrag**

Hannover, den 20.01.2026

Fraktion der AfD

**Stärkung des Bewusstseins für nationale und landesbezogene Identität durch ganzjährige Be- flaggung öffentlicher Gebäude**

Der Landtag wolle beschließen:

**Entschließung**

In einer Zeit, in der globale Einflüsse und digitale Vernetzung unser tägliches Leben prägen, scheint das Nationalbewusstsein in Niedersachsen zunehmend zu schwinden. Niedersachsen, mit seiner reichen Geschichte von der Nordseeküste bis zu den Harzbergen, ist ein Bundesland voller Vielfalt und Potenzial. Doch aktuelle Beobachtungen zeigen, dass viele Einwohner - unabhängig vom Alter - ein schwaches Gefühl der nationalen Zugehörigkeit empfinden.<sup>1</sup> Viele Bürger, insbesondere Jugendliche und Erwachsene, fühlen sich ihrem Land und ihrer Heimatregion entfremdet. Dieses Fehlen einer starken Verbundenheit zu Deutschland und speziell zu Niedersachsen ist nicht nur ein kulturelles Defizit, sondern birgt auch Risiken für die gesellschaftliche Kohäsion. Es ist höchste Zeit, dass das Land Niedersachsen aktiv wird und Maßnahmen ergreift, um dieses Bewusstsein zu stärken. Eine einfache, symbolträchtige und wirkungsvolle Methode hierfür ist das tägliche Hissen der Landesflagge an öffentlichen Gebäuden. Diese Initiative kann Jugendliche und Erwachsene gleichermaßen ansprechen, indem sie ein tägliches Ritual schafft, das Stolz, Identität und Gemeinsinn weckt.

Vor diesem Hintergrund fordert der Landtag die Landesregierung auf,

1. alle öffentlichen Gebäude des Landes Niedersachsen künftig ganzjährig mit der Landesflagge zu beflaggen,
2. die Niedersächsische Flaggenverordnung sowie die Ausführungsbestimmungen zum Niedersächsischen Wappengesetz entsprechend zu ändern und
3. die Kommunen, Landkreise und sonstigen öffentlich-rechtlichen Körperschaften, Anstalten und Stiftungen dazu anzuregen, dieser Praxis freiwillig zu folgen, um das Bewusstsein für die Zugehörigkeit zur niedersächsischen Heimat und zum deutschen Staat zu stärken.

**Begründung**

Die Flagge ist das sichtbarste Symbol staatlicher Souveränität und nationaler wie landesbezogener Identität. Sie steht für Geschichte, Werte und die gewachsene politische Ordnung eines Gemeinwesens. Die Landesflagge verkörpert die historische, kulturelle und landsmannschaftliche Eigenart Niedersachsens, während die Bundesflagge für die Einheit, die Freiheit und die Souveränität Deutschlands steht.

Die derzeitige Beflaggungspraxis beschränkt sich auf wenige Tage. Damit sind die staatlichen Symbole im öffentlichen Raum kaum präsent. Diese Zurückhaltung im Umgang mit der eigenen Identität ist Ausdruck einer gesellschaftlichen Entwicklung, die nationale und landesbezogene Symbole zunehmend marginalisiert oder gar mit ideologischer Skepsis betrachtet. Doch ein Staat, der seine eigenen Symbole nur sporadisch zeigt, vermittelt Distanz statt Nähe, Beliebigkeit statt Beständigkeit.

Ein selbstbewusstes Land aber braucht sichtbare Zeichen seiner Existenz und seines Zusammenhalts. Die Bürger sollen sich mit ihrem Land identifizieren können. Dazu gehört, dass die Landes-

---

<sup>1</sup> <https://www.welt.de/politik/deutschland/article5198598/Kommentar-Die-Deutschen-brauchen-ein-Nationalbewusstsein.html>

flagge als sichtbarer Bestandteil des Alltags präsent ist - an Rathäusern, Schulen, Gerichten, Behörden und Landesdienststellen. Eine dauerhafte Beflaggung stärkt das Bewusstsein, Teil eines größeren Ganzen zu sein, das auf Geschichte, Kultur und gemeinsamer Verantwortung beruht.

Patriotismus ist keine Gefahr, sondern eine verbindende Kraft. Er bedeutet nicht Ausgrenzung, sondern Zugehörigkeit. Er gründet auf dem Bewusstsein gemeinsamer Werte, gemeinsamer Herkunft und gemeinsamer Zukunft. Die dauerhafte Beflaggung öffentlicher Gebäude mit der Landesflagge ist ein sichtbares Bekenntnis zu dieser Zugehörigkeit und ein Zeichen des Respekts vor unserer freiheitlich-demokratischen Ordnung.

In vielen anderen europäischen Staaten ist es selbstverständlich, dass die Nationalflagge dauerhaft an öffentlichen Gebäuden weht. Dort gilt sie als Symbol der Einheit, der Souveränität und des Stolzes auf das eigene Land. Deutschland und Niedersachsen sollten sich an diesem gesunden Verhältnis zur eigenen Nation orientieren. Der sichtbare Umgang mit den eigenen Symbolen stärkt das Vertrauen der Bürger in den Staat und vermittelt Haltung, Verlässlichkeit und Zusammenhalt.

Die ganzjährige Beflaggung ist ein einfaches, aber wirkungsvolles Mittel, um Heimatverbundenheit, Staatsbewusstsein und demokratische Identität zu fördern. Es ist ein Zeichen gegen Beliebigkeit und Orientierungslosigkeit, ein Bekenntnis zu unserer Geschichte und zu unserer Verantwortung für die Zukunft.

Die Flagge über einem öffentlichen Gebäude ist mehr als ein Stück Stoff - sie ist Ausdruck von Würde, Staatlichkeit und Zusammengehörigkeit. Niedersachsen soll dieses Zeichen künftig dauerhaft zeigen.

Jens-Christoph Brockmann  
Parlamentarischer Geschäftsführer

(Verteilt am 21.01.2026)